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■文娱速递青年报记者 郦亮

本报讯 最近，中国某新闻网站
的财经频道推出了一款新闻写稿机
器人“Dreamwriter”，并成功地产生
了一篇作品。事情是这样的，当时国
家发布了一组经济数据，写稿机器人
在1分钟之内，完成了从抓取资料到
成稿的全过程，而完成的新闻稿不仅
数据详细，而且还配有专家的点评，
颇为有模有样。这件事引起了很大
的震动，有人甚至大喊“小编你要失
业了”。

据青年报记者了解，这个写稿机
器人的原理其实就是，基于大数据分
析平台，在短时间内选出新闻点、抓
取相关资料，按照特定的新闻体裁成
稿。而且从完成的作品来看，机器人
写出来的作品不仅具有新闻的特征，
而且抓取的材料更全面，准确性和实
效性也明显优于记者。人们突然发
现，原来记者写新闻作品也是能够由
机器人来替代的。难怪会有“小编你
要失业了”的感叹。

青年报记者近年一直关注着写
作“机器化”的现象。比如有一款“网
络小说生成器”，软件根据网络小说
的套路进行了细化处理，分为“对话
描写辅助”、“仙侠功法生成器”、“门
派势力生成器”等十几个类别，只要
输入相关要素，立刻产生相应文字，
而且文字还颇有《红楼梦》的味道。
科幻小说家、《三体》作者刘慈欣还设
计了一款“计算机诗人”软件，只要设
定段数、行数和韵脚，立刻就能得到
诗作，而且想要多少就有多少。

从目前专家对于这些写作机器
人的评价来看，大多是否定性的。专
家普遍认为，这些“机器作品”很多都
存在词不达意、僵硬夸张、哗众取宠
的问题。“文字作品和其他产品不同，
产品是可以不断被复制的，所以可以
由机器人按照程式来制造完成。但
是文字作品是灵感和思考的产物，灵
感和思考具有极大的不确定性，所以
机器是无论如何不能完成的。”

不过出版人章秦川提醒记者注
意，像写作这样的看上去根本不可能

由机器完成的事情，现在竟然也由机
器在完成。各种写作机器人大行其
道，大有取人而代之的趋势，这本身
也就折射出文字创作正由“不确定
性”变得“确定性”。这个“确定性”
就是写作的程式。“现在很多的写
作，无论是文学创作还是新闻创作，
程式化、套路化的情况其实很非常
严重的，以至于能被机器抓住了其
中的特点，也有模有样地模仿起
来。模仿出来的作品有的甚至还超
过了人写的作品，这实在是一件很
悲哀的事。”

章秦川认为，写作者应该反思，
为什么自己可以被机器模仿。写作
本应是最具个性的事情，无论是思
想、语言都是最难模仿的，但是现在
竟然可以被模仿了，这显示了写作者
创作的僵化，以及创作上的偷懒。“比
如写新闻作品，新闻固然有套路，但
是新闻的视角和新闻的语言都是完
全依赖于记者的思考，唯有保持这些
个性，新闻才具有真正的价值，记者
才不至于被机器取代而失业。”

机器人写稿一石激起千层浪

写作程式化严重，写作者当反思

青年报记者 王璐

本报讯 为了摆脱”国民媳妇“的
帽子，这些年海清一直努力在拓阔戏
路。在即将于17日登陆江西卫视的
《大猫儿追爱记》中，她化身萌萌的职
场菜鸟“大猫儿”上演了一出出啼笑
皆非的戏码。

昨日，在接受记者电话采访时，
海清自曝起初并不愿意演“大猫儿”
这种女生，她表示：“我其实特别不愿
意演这种女孩，特萌特乖非常卡哇伊
的那种，我演的时候内心是崩溃的。”

最怕“呆萌蠢”
海清颇感无奈地表示，自己最怕

的就是那种‘呆萌蠢’‘卡哇伊’那样
的造型的。之所以愿意接下角色，是
因为大猫儿和自己有许多相似的地
方。“碰到问题的时候，会不想去解
决，会有躲避的心理，就像视而不见
一样。”海清举例道：还有对于喜欢做
的事，可以不计代价的去做。”在海
清看来，出演大猫儿的过程正是反思
自己，成长的过程。

至于剧中男主角陈思诚，海清笑
言是自己一眼相中的，“我当时就跟
他说这角色特像你，你来演吧。”陈思
诚的仗义给海清留下了深刻的印象，

“拍大猫的时候他在筹备电影，时间
非常紧。我们白天拍戏，晚上他就筹
备电影。”此外，她透露，“思诚演的是
一个职场不羁浪子，剧里出尽洋相很
有趣。”

帅哥不是我的菜
值得一提的是，此次出演男二号

的锦荣是时下当红的鲜肉演员之
一。不过，海清似乎不怎么感冒，“帅
哥不是我的菜。”她笑着说，锦荣每次
到片场话都不多，几乎只说“你好”，

“我还偷偷找到导演，问他，你从哪里
找来的这么有修养的演员，太有礼貌
了，整天见我就是笑嘻嘻的。”

那么，海清现实中是喜欢林茂茂
（陈思诚）还是温柔型的裴格（锦
荣）？海清笑着说，一个阶段会有一个
阶段的想法。“年轻的时候，我觉得林
茂茂好，但是现在年纪大了，折腾不动
了，就会愿意有个温柔安静的。跟每

一个人的阶段不一样，而不是一直都
喜欢吃“麻婆豆腐”，可能这段时间“麻
婆豆腐”吃多了又要吃些青菜了。

演戏像打牌
对于演员而言，如何进行角色突

破是老生常谈的一个问题。谈及此
时，海清一语惊人，演员就像手中握
着牌扑克牌，碰到了合适的戏就顺势
打了出来。“很多人和我聊到角色突
破话题，我觉得没有什么好突破的，
就好像之前拍《西雅图》一样，很多人
说我有突破，但是我说我没有突破，
因为我口袋里有牌，我只是没打出来
过，没有机会打出来，那么大猫同样
如此，我有这张牌，我打出来了。”

拒绝媳妇角色，尝试各类角色，
海清却仍说自己没有特别想演的角
色，也没有什么特别想要挑战的角
色，海清自谦道：“挑战得有实力啊，
我是一个没有什么实力的人。我觉
得，很多东西都不能演，我只是有的
时候勉为其难。”在海清看来，接戏
顺其自然最好，碰到合适的机会打出
手中其他的扑克牌。

“国民媳妇”扮萌妹 海清内心很崩溃

《琅琊榜》揭榜在即
主创：IP信心之作

本报讯 记者 王璐 昨日，东方
卫视联手优酷土豆在沪举办了《琅琊
榜》发布会，制片人侯鸿亮，导演孔
笙、李雪，主演胡歌、刘涛、王凯等齐
聚，为今年最值得期待的古装剧卖力
吆喝。

从早前的《闯关东》、《北平无战
事》、《老农民》，再到时下正在热播的
《伪装者》，侯鸿亮团队出品必是精品
的印记，已经牢牢印在观众心中。这
也让众人对于《琅琊榜》这部幕后班
底全是《北平无战事》的作品充满期
待。从未操刀过古装剧的侯鸿亮为
什么会选择这样一部IP大剧？侯鸿
亮坦承，吸引他们团队的永远都是好
故事本身，“这部古装剧和以往的ip
古装剧很不同，这是我们团队从未尝
试的，恰恰也是我们想要尝试的。”在
候鸿亮看来，如今IP改编作品大热
荧屏，但质量却参差不齐，常常是赢
了收视、输了口碑。以至于如今一提
到IP改编，几乎成了爱情傻白甜、玄
幻仙侠剧的代名词。“如果现在大家
都对IP剧失望，那我觉得这只是因
为缺少一个成功的例子而已。我相
信《琅琊榜》就是这个例子，有故事，
有审美。”。侯鸿亮颇为自信地表示，
《琅琊榜》将成为一部具有史诗品格
的剧作。

至于所谓的“正剧范儿”，侯鸿亮
更愿意称之为“团队气质”，因为这部
戏传递的理念和其以往做的戏都是
一样的，都是踏踏实实地在做作品。
值得一提的是，在古装剧投资不断下
压的市场情况下，《琅琊榜》单集超过
200万的投入让人咋舌，侯鸿亮坦言，
是想尽可能地把事情做到好，把服化
道做到尽善尽美。”为了将资金最大
化的用在制片上，侯鸿亮甚至透露，
该片全部演员支出不超过总投入的
50%，

即将于19日播出的该剧恰好与
《伪装者》撞车，届时将上演“左手打
右手”的情况，对此，侯鸿亮坦言，对
于他们团队来说，收视率从来不是放
在首位考虑的，是否能给观众带来有
回味的品质之作才是关键所在。

《完美假期》引发热议
本报讯 记者 王璐 芒果TV8月

上档的素人真人秀节目《完美假期》
开播一个月，以3亿在线总流量和同
时在线峰值200余万引起观众和业
界的关注。不论是口碑还是流量，都
远超全网同类型节目。这样一档既
无明星，也无收视基础的节目，靠什
么吸引观众？其实，吸引观众的无非
就是“房客”身上的这种真实。

节目中各具特色的选手卸下伪
装、展露真实。而屏幕前的观众，不
仅看到屏幕里的欢笑与泪水，更是开
始对照自身，开始“站队”。如果说为
了自己喜欢的选手去攻击其他选手，
是网络群体固有的生态；那么为了支
持自己欣赏的人的人格特质，为他投
上一票，更能体现这个节目所蕴含的
社会意义。许多网友开始通过节目，
找到了自己希望拥有的良好品质，并
且从选手身上学到了许多东西。

海清此次“扮嫩”是否成功还是颇让人期待。


